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上海市金融服务办公室主任郑

杨在接受记者采访时说，伴随上海国

际金融中心建设历程，上海金融市场

实现了三个“转变”。

一是从无到有、从小到大的转变。

金融市场体系逐步齐备，金融市场规模

逐步扩大，2017年上海金融市场成交额

达1428万亿元，比2001年增长了132

倍。2017年直接融资总额达7.6万亿

元，占全国直接融资总额的85%。

2017年，上海证券市场股票筹资

总额位居全球第二，股票交易额和股

票市值均位居全球第四，上海黄金交

易所场内现货黄金交易量位居全球

第一，上海期货交易所螺纹钢、铜、天

然橡胶等10个期货品种交易量位居

全球第一。

二是市场功能从单一到多元的转

变。上海成功推出了中期票据、国债

期货、股指衍生品、利率衍生品等一批

有重要影响力的金融产品和工具，从

传统的投融资功能拓展到价格发现、

套期保值、政策传导等多种功能。

三是市场资源配置从面向国内

到走向国际的转变。证券“沪港通”、

黄金国际板、“债券通”、原油期货等

相继启动，“沪伦通”正在稳步推进，

为更多的境外机构和投资者参与上

海金融市场开辟了多种渠道。银行

间债券、外汇、货币等市场加快开放，

人民币海外投贷基金、跨境ETF等试

点顺利推出。

上海金融市场实现了三个“转变”

进入新世纪，是上海金融要素市
场进一步完善和规模扩大阶段，基本
确立了上海作为国内金融中心的地
位。上海黄金交易所、中国金融期货
交易所、上海清算所等陆续成立，进
一步完善了上海金融要素市场体系。

上海黄金交易所值得一提，要知
道在改革开放后的1982年，中国才
开放了黄金饰品市场，到了1992年，
国家开始实行浮动的黄金价格管
理。随着改革开放的深入，市场对黄
金的需求也越来越强烈。

当时要争取建立黄金交易所不
光是上海一个城市，在国务院牵头，
人民银行会同各部委一起研究后，最
终决定将黄金市场落户上海。2001
年6月11日，时任央行副行长的史
纪良主持会议，宣布成立上海黄金交
易所筹建小组，最初的想法是把这个
市场放在外汇平台上，将黄金作为一
个新品种加入中国外汇交易中心的
平台中。

随着筹备小组对黄金市场研究
的深入，渐渐发现黄金市场的建立绝
不像一开始想象的那么简单，并不如
其他外汇产品那样可以放在外汇市
场平台上作为一个产品来做。在听
取各方汇报的情况后，上级领导决
定，黄金交易市场要专门成立一个独
立的体系。黄金交易所不再是在外
汇交易中心体系下的一个部门，它将
是一个自成一体的金融市场。于是，
在黄金交易所筹建运行体系会员制
架构里面，除了引入黄金的矿业及首
饰加工企业以外，还把金融机构引入
了其中。

有一个细节是，在最初的时候，
发现企业对交易所不太了解，认为市
场直接买卖就行了为什么还要交易
所呢？筹备小组开会讨论后，决定采
取一种封闭方式，也就是说有入会限
额，而且以后的会员只能转让不能发
展，要发展必须会员大会所有的会员
投票，半数以上同意才可以发展成为

会员，这样一来会员就变成了较稀缺
资源。通过这种创新的会员制度，最
终吸收了108家会员单位。

2002年10月30日，在位于上海
外滩东一路15号那座老建筑里，时
任中国人民银行行长戴相龙敲响上
海黄金交易所的开业锣声。历史总
有这样的巧合，著名电影人赵丹主演
的电影《乌鸦与麻雀》里，老上海人在
1949年前“轧（换）金子”就是在这座
大楼前排队，几十年后，这座大楼又
成了新中国黄金交易的市场。

当敲锣开市后，由山东黄金卖
出、上海老凤祥首饰研究所有限公司
买入的第一单成了上海黄金交易所的
首笔黄金交易，成交量是一手，即一千
克，成交价格与当时国际上的黄金价
格基本一致，每克为83.68元，成交金
额是83680元。而首日成交量540千
克，成交金额达到4508.655万元，上
海黄金交易所的成立实现了中国黄金
生产、消费、流通体制的市场化，是中
国黄金市场开放的重要标志。

中国金融期货交易所是我国境
内第一家也是唯一一家专门从事金
融期货、期权等金融衍生品交易与结
算的公司制交易所。发展金融期货，
对于深化金融市场改革，完善金融市
场体系等具有重要的意义。

党的十八大以来，是提升功能阶
段，支撑上海成为具有一定国际影响
力的金融中心。随着2016年上海保
险交易所、上海票据交易所、中国信
托登记公司成立，上海形成了完备的
金融市场体系。

金融市场功能进一步提升，上海
金融市场已经成为全国最重要的投
融资平台，银行间市场已成为我国市
场化的基准利率和基准汇率生成地、
以及境内人民币相关产品交易定价
中心。上海期货市场已经成为全球
三大铜定价中心之一，充分发挥了积
极的“稳定器”作用，国际影响力进一
步增强。

完善规模扩大到提升功能阶段

上世纪80年代是上海金融要素
市场的探索阶段，金融市场领域的改
革开放已在上海落点布子。1984年
新中国首只股票——飞乐音响股份
有限公司股票在上海发行，1986年
首个证券交易柜台——静安证券业
务部在上海开办，1988年第一家外
汇调剂公开交易市场在上海成立，这
些都启动了我国金融业改革开放的
先河。

在没有确定建立上海证券交易
所前，与上海证券交易所筹建有关的
研究与讨论已在推进。早在1989年
2月2日，上海市政府经济体制改革
办公室召集中国人民银行上海市分
行等有关单位开会研究成立上海证
券交易所的方案。上海市委根据当
时金融商品不够丰富、企业财务没有
公开和外汇管理问题的实际情况，对
股份制发展和证券交易所设立的问
题提出了“态度要积极，工作要扎实”
的指导意见。紧接着的2月27日，中
国人民银行上海市分行召开会议，研
究设立上海证券交易所问题。会议
决定成立上海证券交易所筹建方案
研究小组，提出要本着“创造条件，水
到渠成”的精神，从实际出发，将上海
市的研究和中国人民银行的研究结
合起来，从金融的角度研究运行规则
和防止产生问题的方法，以可行性、
操作性为主提出详细的整体设计方
案，方案要细致，应经得起推敲。

而上海证券交易所的建立，不能
不提的是著名的“康平路会议”。

1989年12月2日，当时的上海
市委书记、市长朱镕基在上海市康平
路市委小礼堂召开题为“深化改革，
发展上海金融事业，把上海金融搞

好”的市委常委扩大会议，会议决定
建立上海证券交易所，成立三人小
组，负责筹建上海证券交易所的领导
工作，标志着上海证券交易所进入筹
建阶段。三人小组成员分别是交通
银行董事长李祥瑞、上海市体改办主
任贺镐圣、中国人民银行上海市分行
行长龚浩成，三人以个人身份直接对
朱镕基负责。三人小组下设办公室，
具体负责方案制定和规划，由中国人
民银行上海市分行金融管理处承接，
会议初步决定尽量争取在1990年12
月开业。

朱镕基在1990年年中率领上海
经济代表团访问香港，并以上海市长
身份出席“沪港经济合作”研讨会。
朱镕基在一个记者招待会上宣布：

“上海证券交易所将在年内宣告成
立。”这句话迅速登上全世界媒体的
头条，外媒评论认为“这标志着中国
改革开放的目标不会变”“上海证券
市场及金融发展将矗立起一块新的
里程碑”。

1990年12月19日，上海证券交
易所在上海市黄浦路15号的浦江饭
店正式开业，上海证券交易所开业当
天，交易方式是采用自主研发、微机
联网的电脑自动撮合竞价交易系统
进行证券交易，领先于美国、日本等
国家和地区的手工竞价交易方式，具
有国际先进水平。

而浦东开发开放后，中央正式提
出建设上海国际金融中心的构想，随
着上海证券交易所、中国外汇交易中
心、上海期货交易所相继成立，上世
纪90年代是逐步集聚阶段，全国性
的金融要素市场体系在上海初步形
成。

探索阶段到逐步集聚阶段

改革开放40年，全国性金融要素市场集聚上海

三个“转变”造就国际金融中心
上海证券交易所、中国外汇交易中心、上海期货交易所、上海黄金交易所、中国金融期货交易所、上海清算所、上海保险交

易所、上海票据交易所——包括股票、债券、货币、外汇、票据、期货、黄金、保险等各类全国性金融要素市场集聚上海，上海已
经成为国际上金融市场体系最为完备、最为集中的城市之一。改革开放40年之际，让我们寻着历史足迹，来见证上海金融要
素市场的诞生、集聚、创新、发展，上海金融要素市场也反映了上海国际金融中心的改革发展历程。 青年报记者 吴缵超

[影响]

上证交易所。 青年报记者 常鑫 摄


